



Editorial

## Promoción XXXIV de la Facultad de Medicina Primeros grados virtuales

Álvaro E. Granados C<sup>a</sup>

34th class of the school of medicine  
first virtual graduations

<sup>a</sup> Profesor Titular. Decano Facultad de Medicina. Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud. Bogotá DC, Colombia.

Hoy la FUCS está de plácemes por la celebración de los grados de la promoción XXXIV correspondientes a la generación 2020-1, sesión atípica, salida de la normalidad histórica, de tipo virtual, no por eso menos importante. Al contrario, una ceremonia sin precedentes con la cual celebramos con alegría un momento muy importante de la vida de cada uno de ustedes; un momento muy especial, de plenitud, de gozo, de satisfacción, de tarea cumplida, de una gran meta lograda; meta que ha costado gran esfuerzo, dedicación, disciplina, constancia y trabajo. Atrás van quedando los recuerdos de que tanto costo, estudio, trasnochadas, renuncia a paseos, fiestas familiares, turnos, posturnos, etc. pero hoy este título se lo merecen, lo han luchado, lo han logrado y los acompañará para siempre, igual que la impronta de San José, mi escuela, mi casa. La FUCS se impregna, se contagia, la FUCS no se olvida, generalmente se regresa y se permanece; esta seguirá siendo su casa, su segundo hogar.

Sea esta la oportunidad para agradecer a estudiantes y profesores su gran compromiso y dedicación, su pertenencia institucional y haber logrado tener una docencia virtual y podido terminar con éxito el semestre académico, con sus ajustes ya conocidos. También sea la oportunidad para brindar un reconocimiento muy especial a todos los médicos, especialistas, residentes, internos, personal administrativo y demás colaboradores, que han estado ahí, en la atención de nuestros pacientes en estos apremiantes momentos de crisis nacional y mundial.

Esta pandemia ha sido generadora de muchos cambios de tipo social, económicos, ambientales, laborales y educativos entre otros y será la generadora del inicio de una nueva normalidad, la cual tendremos que crear y aprender a vivirla. El cambio será como la metamorfosis de Frank Kafka: de la noche a la mañana. Probablemente no quedará actividad alguna que no se transforme con el uso obligado de las nuevas

### INFORMACIÓN DEL ARTÍCULO

*Historia del artículo:*  
Fecha recibido: 30 de junio de 2020  
Fecha aceptado: 1 de julio de 2020

*Autor para correspondencia.*  
Dr. Álvaro E. Granados C.  
aegranados@fucsalud.edu.co

*DOI*  
10.31260/RepertMedCir.01217372.1086

tecnologías de la comunicación y las del aprendizaje. Los trabajos se van a transformar, a automatizar cada vez más, los supermercados, las manufacturas, la educación y la salud, tendrán que reinventarse. Se incrementará el teletrabajo, la teleeducación y la telemedicina. Afortunadamente el concepto de la cuarta revolución industrial ya nos lo anunciaba y nos viene invitando a renovar, a crear, a reinventar y en educación nos habla de la Universidad 4.0

Una reflexión entre el pasado y el futuro, el cambio de la universidad tradicional de ladrillo y papel, presencial, a la universidad digital, a la institución inteligente, innovadora, a la universidad 4.0; allí será donde se incrementará la investigación, la interdisciplinariedad, el uso de las TICs y los laboratorios de simulación transformando pedagogías, innovando currículos con mayor flexibilidad, que sean interactivos y transformando programas de pre y posgrado con cooperaciones nacionales y transnacionales virtuales, lo que se denominará *“universidad trasnacional o universidad de clase mundial”* ayudada por la internacionalización en casa, que propiciará el encuentro con nuestros pares a través de la tecnología. Prevalecerán con mayor énfasis las alianzas con universidades pares nacionales e internacionales. Y aquí mis estimados graduandos cito las palabras de Susan Boyle *“estamos ante un entorno muy volátil, aprende cada día a reinventarte, sé creativo, nunca dejes que el facilismo apague tus grandes ideas”*.

La Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud ha afrontado esta crisis de manera estoica, con resiliencia, sobreponiéndonos a la adversidad:

- El 19 de marzo virtualizamos las clases.
- Ajustamos sistemas de evaluación.

- Flexibilizamos el semestre académico y pospusimos prácticas presenciales de reposición.
- Cambiamos con éxito los criterios de admisión de pre y posgrado.
- Se crearon cambios financieros para la ayuda económica de estudiantes-FUCS, con descuentos especiales, se incrementó el fondo de becas y se creó adicional el fondo de becas COVID-19.

Y de forma muy importante, siendo consecuentes con nuestra misión, participamos de manera activa con los estudios de investigación aplicados al manejo específico de esta pandemia, como son el uso de la colchicina, del plasma de convaleciente y el empleo de células madre en el tratamiento del paciente con COVID-19 positivo, y de manera especial también en el proyecto del diseño y la creación de ventiladores que en buen camino va, ya iniciándose trámites para la certificación ante el INVIMA. Ojalá logremos que sea de gran aplicación y ayuda para el pico de esta pandemia.

Queridos graduandos hoy la FUCS los certifica y los acredita como profesionales de la salud, como médicos idóneos. Adelante, continúen su camino, no pierdan el rumbo, fijense nuevas metas, nuevos ideales y cada vez más grandes, continúen a sus posgrados, sigan construyendo futuro, familia, sociedad y país, y sobretodo no olviden su vocación al servicio de la humanidad. Disfruten su profesión.

Generación 2020-1: buena suerte y muchos éxitos.  
Gracias.

